

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:

Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:

Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 10 de Agosto de 1901

Número 157

Horizonte

Y echada de lado la desidia que corroe las energías de la juventud vigorosa que se levanta, abramos el campo del trabajo á la iniciativa individual.

Hay que reconstruir, derribando antes los adiosos que la rutina ha levantado. Hay que construir edificio nuevo, sólido y estable en el que se acreciente la pujante iniciativa particular, en el que se cobijen las grandes ideas y tengan ara los grandes principios. Este edificio que hoy contemplamos, elevado á medias y que se sostiene derecho por los pies de amigo que nuestro pervertido convencionalismo le ha arrojado, hay que destruirlo y levantar en el mismo lugar el magestuoso templo del trabajo, haciendo política unida con los elementos propios con que contamos entabados con la sólida argamasa de la prudencia y de la concordia, porque así tendrá solidez propia y enlistará el auxilio de todos los elementos que hoy rehuyen alinearse en el escuadrón republicano para hacer la felicidad de la patria con la ayuda de todas las actividades ajenas á sus tareas que, mientras mejor aceptados vean sus ideales bajo la norma de los principios que nos hemos impuesto, más decididos estarán á proporcionar su labor de juiciosa administración, labor á la que todos los costarricenses de buena voluntad deben ayudar con el óbolo de su sano pensamiento y del esfuerzo de su empeño por pequeño que parezca.

Vengan en buen hora esos talentos nuevos á empujar el carro que conduce el Paladium de nuestras libertades al templo santo de las instituciones; vengán con todo el empuje de su cerebro virgen y de su inteligencia apenas desflorada por las ideas teóricas de los buenos principios, á limpiar el camino de asperezas y á empuñar los radios de esa rueda gigante del progreso de la patria empujándola hasta la cima del aprecio universal á que estamos llamados en este soberano concurso de las naciones civilizadas.

Esfuerzo propio: unos al taller, otros al arado, pocos á la pluma; gotas de sudor regadas sobre el yunque, sobre la azada ó sobre la cuartilla; y broten de ellas los frutos á que nos hagamos merecedores por el culto del trabajo que vive bajo el mismo techo que el culto de la patria, y suene sólo en los campos fértiles de la madre tierra, el estridente rodar de la carreta, el silbido del vapor comprimido en la caldera, la vibración angusta del martillo sobre la sudorosa bigornia y álcese á los ecos de ese cielo purísimo que nos cobija, como himno sagrado de este honrado pueblo, dirigido al nombre excelso de la patria, el canto arrobador del trabajo escrito en el pentagrama del derecho con notas salidas de las vibraciones de todas las inteligencias, de todos los pechos, de todos los brazos, encarnados en un solo pensamiento, el del progre-

so, en un solo ideal, el de la gloria nacional, y en un solo nombre, el puro, santo, immaculado del pedazo de tierra que nos dió vida.

Ya amanecer ya se colora el horizonte con las rosadas tintas de la deseada aurora. Ya el pueblo consciente, el pueblo instruido, despierta de ese larguísimo sueño en que ha vegetado y desmereza los ateridos miembros y se levanta y afirma airoso el pie sobre la arena crujidora del camino y ensaya el pujante esfuerzo de su brazo musculoso. Qué pide? lo suyo, libertad; qué exige? su patrimonio, el derecho; qué desea?, sol, luz, calor y vida. Todo suyo, nada ajeno, nada que revista el carácter de despojo; quiere como si la brisa quisiera sus perfumes y frescura, exige como si la ola reclamara el amargo sabor de su espuma; desea como el rayo de sol su vibración vivificante. Hay que dárselo: hay que respetar, no su exigencia, su derecho.

Y no se opongan á su justo anhelo las ambiciones mezquinas, que no es pájaro asustadizo á quien sobrecojan espantajos de trapos viejos ni redobles en cajas vacías de petróleo. Habrá que darle lo suyo, que como suyo lo reclama y tendrá el valor suficiente para disputarlo á todas las iniquidades y á todos los atropellos y tomárselo si fuere necesario.

Vae victis!

L. R.

Manifestación de gratitud

San José, 8 de Agosto de 1901.

Señor Director de EL PAÍS.

Muy señor nuestro:

A nombre de varios compañeros de infortunio, y en el mío propio, me permito suplicarle dar publicidad en EL PAÍS al presente voto de gracias, como testimonio de gratitud á varias respetables y caritativas señoras de esta capital que no se olvidan de los infortunados presos que sufrimos en la cárcel de esta ciudad.

En nuestra escasez de recursos no nos es posible pagar á usted sino con nuestra gratitud, esperando que accederá gustoso á nuestra súplica.

Ayer fuimos obsequiados con un magnífico almuerzo, debido á la inagotable caridad de una distinguida señora; era de verse la alegría en todos los presos que por orden de lista iban recibiendo la parte correspondiente dada de propia mano de los señores comandantes de la cárcel, con cariño y compasión al por que buena voluntad, y era de admirarse la gratitud que de los corazones brotaba espontáneamente; y no podía ser de otro modo, puesto que con el óbolo caritativo de esa digna señora se alternaba la monotonía del rancho que la mayoría reciben

sin poder ser auxiliados por sus familias á causa de vivir á largas distancias de esta capital.

Hace pocos días otra digna y caritativa señora nos envió una comida; atra un magnífico café con leche, pan y queso; alguien nos envió unos puros y fósforos, y una distinguidísima señora que todos los domingos se acuerda de enviar algo de su mesa para los desgraciados presos, nos envió el día de San Juan Bautista un magnífico café, pan y mantequilla, seguramente conmemorando con esa obra piadosa el día onomástico de su malogrado esposo; digna de verdadera alabanza es esa distinguida señora, que desde hace mucho tiempo se ha constituido en caritativa protectora de los pobres encarcelados y dignas también lo son las otras señoras que, no olvidando que en la cárcel existen desgraciados seres llenos de privaciones y apurando el amargo caliz del sufrimiento, contribuyen, cual ángeles de bondad, á mitigar un tanto los padecimientos de los que sufren. Por tanto, nuestros pechos rebozando gratitud, nos complacemos en dar público testimonio de nuestro sincero agradecimiento, pagando así la deuda sagrada á tan dignas y bondadosas señoras, honra y legítimo orgullo de esta capital. Quisiéramos publicar los nombres de tan abnegadas señoras, pero creemos que heriríamos su susceptibilidad, pues seguramente ellas no quieren que su mano derecha sepa lo que hace su izquierda; dignos de alabanza son también los hermanos Meza, que de cuando en cuando hacen regalos á los presos; lo que es don Nicolás, no contento con llevar todas las noches los consuelos espirituales á los presos, rezando el Santo Rosario, de cuando en cuando trae algo para sus amigos como él los llama; hombres como don Nicolás Meza merecen aplauso por su caridad cristiana y por la humanidad con que trata á los desgraciados que sufren: honor al hombre abnegado y justo; aplauso á los hombres como Meza.

UNOS PRESOS AGRADECIDOS.

Misceláneas

En vista de la favorable acogida que han dado el «Boletín Municipal» y «La República» á mis datos sobre la Sabana, publicados por «El País» del 26 de Julio, quiero dar otras determinaciones que quizá puedan ser de alguna utilidad. Principiaré por los datos que un amigo me ha pedido, advirtiéndome que el trabajo lo he ejecutado con el Licenciado don Leonidas Carranza.

La parroquia de San Isidro de Heredia está á 9692,40 metros al S. 195°4'24" W. astronómico de la cúpula de la Catedral, ó ésta con relación á aquella (tomando en cuenta la convergencia de meridiano) al S. 15°4'37", 2 W.

Por tanto, San Isidro está 9,359 m. al N. y 2520,6 m. al E., rumbo verdadero, á 10°17",60 latitud N. y 84°2'57",21 longitud W. de Greenwich; su altura sobre el nivel del mar es de 1360,2 metros por mis cálculos de observaciones barométricas hechas por Mr. Pittier.

La cruz de la cúpula de Catedral, á la cual pienso referirme en otros artículos, está según mis cálculos de acuerdo con las determinaciones que di en «La Prensa Libre» de 18 de Enero de 1900 á 1204,18 metros sobre el nivel del mar y á 9°56'2",97 latitud N. y 84°4'19",98 longitud W. de Greenwich. Para las otras publicaciones que pienso hacer, puede este dato servir de base, así como también que en San José 1" del meridiano equivale á 30,7144 m. (su logaritmo 1.4873423) y 1" del paralelo 30,4580 m. (su logaritmo 1.4837014) según mi determinación, que hace algunos años publiqué en «El Fígaro.»

P. N. GUTIÉRREZ.

San José, Agosto 5 de 1901.

Variedades

LA VIUDA DE ALEJANDRO DUMAS

Dice la prensa de París que contraerá segundas nupcias, recientemente, con el Príncipe de Aremberg, Diputado y Vice-Presidente del Jokey-Club.

En párrafo de una carta de Nueva York se da cuenta de una extraña secta religiosa en los siguientes términos:

Mayo 30 de 1901.

Señor Director:

En la tolerancia de cultos está la salvaguardia civil—dice el filósofo americano, Richard Watson Gilder—y la Gran Unión Norte-americana, basada en tal máxima, abre las puertas de las creencias á todas las sectas religiosas, sin preferir á unas ni vilipendiar á otras. Cerca de la basílica greca está la catedral romana, y junto al templo luterano, la sinagoga hebraica, fuentes de consuelo para todas las almas, torres de marfil para todos los extraviados que van á purgar sus yerros y á confortar sus angustias en los brazos del Pontífice ortodoxo, del Rabí judío ó del Canónigo católico; pero cuando una secta ataca los principios de la civilización y arruina los organismos, esa secta debe combatirse y suprimirse.

Aún no se consienten en esta nación los sacrificios sensuales de los adoradores de Afrodita, ó de los que consagraban víctimas humanas en aras de un ídolo; ¿por qué se ha de consentir la fanática y caquética secta llamada «Ciencia de Cristo?»

En el oscurantismo se podía buscar la raíz de tan extraña religión—que consiste en imitar á Cristo, hasta

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

Fondos acumulados, £ 5.000,000 Ingresos anuales, £ 1.750,000

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes.

C. W. WAHLE

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL RESTAURANTE CENTRAL DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloneillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

LA CERVEZA
de esta marca
Únicos Agentes en San José



ES LA MEJOR
por su pureza
W. Steinvorth & Hermano

Nigro & Peris

Ha abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que o tenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado. Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Z.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

ROBERT HERMANOS

Han abierto ya frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su ALMACEN DE ROPA

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERIA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

LA NUEVA YORK de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para exensados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, exensados, lavatorios, arietes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se hacen ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, constructores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran de ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á ¢ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

CACAO COLOMBIANO calidad superior

PUROS «FLOR FINA»

OVIDIO GILL

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdadera

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

rehusar asistencia médica en los más graves casos de enfermedad, resucitar á los muertos, abligarse á ayunos y hacer milagros.

Horribles casos de esta superstición han tenido crueles desenlaces. Hace poco, á una fanática mujer se le mueren tres hijos de difteria por haberse negado á recibir á un medico, y sí al profeta de su «Ciencia de Cristo», que con palabras tan sólo pretendía salvar á las inocentes criaturas.

La señora Addie Willett hace treinta y cinco días no prueba un bocado, y á estas horas, á pesar de las amenazas del Dr. Ripley, está muriendo de hambre, tan sólo por creer que Cristo no desea que coma.

La iniciadora de esta religión, ó la sacerdotisa de ese culto, es una muy inteligente escritora, que entre los detalles de su vida tiene el de haber sido casada 4 veces: la señora María Baker, Glóver, Patterson y Eddy, que hoy posee innumerables riquezas, ganadas con su propaganda del rito «científico»;—ha sido demandada por 150.000 «dollars» ante los Tribunales por la señora Josefina Woodbury, sugestionada á abrazar una secta cuyos dogmas se basan en las revelaciones y otros libros de la señora Eddy.

Todos los días, en ciertas horas de la mañana, en la única iglesia que existe en New York—un suntuoso templo de mármol—una sacerdotisa, lujosamente vestida á la última, recibe á los pacientes enfermos, á los cuales pretende curar con exhortaciones y plegarias, cobrando, por supuesto dos «dollars» por consulta.

La Asociación de Médicos del Condado de New York, piensa tomar cartas en el asunto, y establecer pleito contra tales personas que ejercen la ciencia de curar el cuerpo sin tener títulos facultativos que lo acrediten.»

EL DELITO DE UN VENTRÍLOCUO

El «Daily News» relata el siguiente delito cometido en Viena por un ventrílocuo; esto es, que tenía el don ó facultad de emitir la voz por medio de la vibración de las membranas que recubren el vientre y hacer que los sonidos salgan, al parecer, del sitio de donde se desea.

Léese en las relaciones científicas de Branam el caso de un ventrílocuo que deshizo un entierro, consiguiendo que todos los que componían el duelo y conducían el féretro pusiesen piés en polvorosa sin más que ejercitar sus facultades haciendo salir voces de «socorro» del mismo ataúd.

El efecto fué terrible; el cortejo huyó la primera vez, pero se rehizo, y en medio del campo se abrió la caja y se convencieron de que el que conducían á la última morada estaba «completamente» muerto.

Persuadidos de que todo había sido una pura ilusión, volvieron á ponerse en marcha; pero resonaron de nuevo las voces de «socorro», y esta vez los asustadizos atribuyeron el hecho á malas artes de encantamiento, ejercitadas sin duda por el diablo, que se había posesionado del cuerpo yerto, y corrieron al pueblo en busca del párroco para que le exorcisase.

Cuando llegó el buen sacerdote y la comitiva, su sorpresa creció más aún, porque el cadáver había desaparecido, y registrado el cementerio, resultó que él solo se había metido en la sepultura que se le tenía destinada. Excusado es

decir que el único que conoció el hecho portentoso fué el autor de la jerigonza.

El ventrílocuo de Viena á que se refiere el periódico inglés, ha sido mucho más práctico, y no se ha limitado á hacer correr á unos cuantos crédulos un bromazo fúnebre, haciendo germinar en su cerebro el terror de los espíritus malignos.

Un agente de cambio de la capital austriaca ha sido acusado de haber envenenado á un viejo y avaro millonario y haberse apoderado de su cuantiosa fortuna por malas artes y engaños.

M. Vogl, el agente de cambio, administró á Taulir una pócima venenosa que le causó la muerte al cabo de pocos momentos.

Entonces fué á avisar apresuradamente á un notario, diciendo que el avaro deseaba hacer testamento, y cuando el encargado de la fé pública y los testigos rodearon el lecho donde estaba tendido el cuerpo de la víctima, oyeron una voz tenue, pero claramente perceptible, que dijo:

—Lego todos mis bienes á Vogl.

Se estendió el testamento y Vogl consideró segura su fortuna.

Pero los parientes de Taulir impugnaron el testamento, se practicó la autopsia y quedó plenamente demostrado el envenenamiento y el uso por parte de Vogl de sus facultades de ventrílocuo.

Recetas útiles

Pasta de bencina para desmanchar

«The Westrn Druggist» da la siguiente fórmula de una pasta especial de bencina. Se disuelven 12 gramos de jabón blanco duro en 20 gramos de agua hirviendo. Se deja enfriar un poco la solución y se agrega tres gramos de amoníaco concentrado; finalmente, después de mezclarlo todo, se vierte encima gota, á gota, cien gramos de bencina inodora. Enseguida se puede perfumar todo á discreción.

La esponja reemplazando á la escobilla para limpiar la ropa

El siguiente procedimiento, no es nuevo, pero merece ser bien conocido. En lugar de usar una escobilla que os acumulará el polvo en las mangas y en el cuello, tomad una esponja bien lavada después de quitarle el agua estrujándola con una servilleta, pasadla suavemente después por la ropa siguiendo la dirección de los pelos; la esponja quita por completo el polvo del paño, de los encajes, de la seda, de los sombreros. La poca humedad que conserva la esponja disuelve las manchas de naturaleza débil, tales como el barro, de saliva, de dulce y muchas de grasa y de comida que la escobilla no puede quitar sin arrancar el pelo y sin reemplazarlas por una gran mancha grasosa. Una esponja del tamaño de ambas manos, y que puede servir para muchas otras cosas, reemplaza á todas las escobillas del mundo.

Cemento para pegar la porcelana con el metal

Hágase una mezola por iguales partes de porcelana y de alcohol de 95 grados; empléese este líquido para componer una pasta, disolviéndose en él 300 gramos de cal finamente pulverizada y 250 gramos de almidón.

Para limpiar medallas

Se mojan en una solución de 5% de

ácido oxálico y 3% de ácido sulfúrico. Se frota después con creta precipitada, para quitarles el ácido, y quedan brillantes.

Para limpiar el mármol

El mármol se limpia bien con agua clorurada (60 gramos de cloruro de cal por litro de agua.)

Se frota con una esponja empapada en esta agua y se deja que se seque al aire. Al cabo de dos horas se lavan con agua pura. Si la primera operación no basta, se repite otra vez; pero se completa pasando un poco de aceite de linaza ó mejor cera blanca disuelta en esencia de trementina (aguarrás.)

Tinta simpática

Se obtiene una muy bella tinta roja escribiendo con una solución de cloruro de oro, humedeciendo antes el papel en una solución de cloruro de zinc. Calentando después el papel, se ve aparecer la escritura anteriormente invisible.

Para impedir que la leche se avinagre

Poner algunas hojas de rábano silvestre en el tiesto en que esté la leche y se conservará por varios días, aún en verano.

Conservación de la carne

Este método consiste en sumergir la carne en leche descremada, poniéndola en tiestos de greda y en un lugar fresco. Para conseguir mantenerla sumergida, esto es esencial, se carga con piedras muy limpias.

La carne se conservará por más de ocho días sin tomar mal olor, cuando se quiera hacer uso de ella, se lava y se enjuga con cuidado. En cuanto á la leche que ya ha servido, puede utilizarse en la alimentación de puercos.

Extranjero

A las 2 y 30' p. m. de ayer, aún no habían llegado las copias de los cablegramas á nuestra mesa de redacción.

Sírvanse dispensar los lectores.

L. R.

Crónica

El obsequio de Mr. Keith

de la suma de cinco mil colones en bonos de los trabajos de Saneamiento de Limón, á la Junta de educación de San José, es una de las muchas muestras de generosidad y desprendimiento que á cada paso da el infatigable empresario. A la Junta le cae admirablemente el obsequio, porque su situación es muy apurada. Pesan sobre ella deudas cuantiosas.

Saludamos cariñosamente

al nuevo Eoctor en Teología y Cánones, el joven don Otón Castro, quien acaba de llegar á Costa Rica después de coronada su carrera, de modo brillante, en el Colegio Pío Latino de Roma. Es un buen adalid de la Religión Católica Apostólica, Romana, que de seguro seguirá los mismos pasos que su distinguido compañero el doctor Volio.

Señor «M.» de «El Progreso.»

Ni EL PAÍS ni su director, son tributarios de los intereses del Banco de Costa Rica. La reseña de la Junta General, publicada en nuestro n.º 149,

está firmada por el Cronista; en ella se relataron sencillamente hechos, nada se inventó.

Nuestro saludo de bienvenida

á don Federico Tinoco y familia y á don Demetrio Iglesias Castro, recién llegados de su viaje á Estados Unidos.

Criadero de fiebre amarilla

Combinación de agua dulce y marina, descomposición de materias animales y vegetales, alta temperatura & & son los gérmenes de la fiebre amarilla, según la opinión de la Comisión Médica de la Habana. Pues bien, dicen que en Limón, quizá para hacer ensayos prácticos de esa doctrina, se está construyendo el matadero en la propia desembocadura del río Limón, con lo cual no faltará uno solo de los elementos constitutivos del germen. Después de los millones invertidos en sanear el puerto, justo es que se gasten unos miles en proporcionarle algunos microbios.

Doña Ignacia Jiménez Zeledón

falleció repentinamente; ayer fueron conducidos sus restos al Cementerio General. Reciba su familia nuestro pésame.

Si es verdad!

Ya se ha vuelto común y corriente el descarado engaño que se hace á los consumidores en el peso de los artículos de primera necesidad; ya no hay libra que llegue á cuatrocientos gramos. Es magnífica la idea de que el Municipio ponga en el Mercado una romana vigilada por un policía, para que sirva de contraste al pobre comprador á quien tan mezquinamente se estafa; y cogido un fraude, duro con todo el peso de la ley para escarmiento de rateros.

Otra mica con el mismo rabo.

La leña debiera venderse por medida. Meten los leñadores cada cabecera en el fondo de la carreta, capaz de levantar los cuatro palillos á medio metro de altura; después abren en forma de abanico la parte alta de atrás de la carretada, á manera de brocha, con todo lo cual se encuentra el inexperto comprador con que la colosal carretada apenas si cuenta cien varillas mezquinas que le han costado cinco buenos colones, es decir, á cinco céntimos cada estaca. La mala fé cunde en nuestro pueblo; hay que ponerle coto á todo trance y meter en cintura á quien «se pasó de vivo.»

Nuestro colaborador

don Pedro Nolasco Gutiérrez se encuentra enfermo desde hace cuatro días. Deseamos al laborioso amigo pronta mejoría.

En ese no engañan

á los parroquianos; en el «Aguila de Oro», los clientes encuentran cuanto desean, fresco bien servido y barato.

El Centro de Instrucción y Recreo

que los maestros de esta ciudad han fundado, es un paso más en el sendero de la asociación honesta y provechosa. Larga vida es de esperar que tenga el simpático círculo.

Se vende

Un Cochecito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Vamos á «La Palma»! CONFITERÍA A «La Palma», pues!
PASTELERÍA LA PALMA Y CANTINA
 En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** * Sabido es que además no hay quien pueda competir con esta casa en el arreglo de tostes para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.